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張志軍：兩岸關係處重要節點
「張夏二會」穗登場 陸籲台正確選擇

香港文匯報訊（記者 帥誠 廣州報道）昨日上

午，國台辦主任張志軍與台灣方面陸委會主委夏立

言的工作會面（即「張夏二會」）在廣州東方賓館

召開。張志軍在會上表示，當前兩岸關係正處於重

要節點，應以堅持「九二共識」、反對「台獨」為

共同政治基礎，把握兩岸關係和平發展正確方向，

為民族復興和人民幸福攜手努力。

■國台辦主任張志軍（右）與陸委會主委夏立言（左）在會議室握手致意。 新華社
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兩岸事務主管部門負責人四次會面
■2014年2月11日：國務院台辦主任張志軍在江蘇南京與來訪
的台灣方面陸委會主委王郁琦會面，這是雙方兩岸事務主管部
門負責人首次會面。
會議內容：雙方決定建立常態化聯繫溝通機制，將着力完成
《海峽兩岸經濟合作框架協議》（ECFA）後續協議的商談，妥
善解決在對方高校及科研院所就讀的學生的醫保等。
■2014年6月25日：首度訪台的張志軍與王郁琦在桃園會面。
會議內容：深化兩岸經濟合作和推進ECFA後續商談進程，積
極推動研究解決大陸旅客在台灣中轉和進一步便利兩岸同胞往
來的問題等。
■2015年5月23日：張志軍與新任陸委會主委夏立言在金門會面。
會議內容：雙方將繼續就「九二共識」基礎，推動「陸客中
轉」方案商談，推動簽署福建向金門供用水合同，大陸歡迎台
灣方面申請加入亞投行等。
■2015年10月14日：張志軍與夏立言在廣州會面。
會議內容：針對兩岸相關議題深入討論，目標則是深化兩岸關
係，並將兩岸事務主管部門負責人會議繼續制度化下去。

■新華社

數讀兩岸2008—2015
◎海協會與台灣海基會舉行了11次領導人

會談，簽署了23項協議。
◎兩岸貿易額增加近700億美元。
◎人員往來去年達940餘萬人次；今年1
月至8月已達655萬人次，同比增長7%。

■新華社

國民黨提案廢洪提名 朱立倫致歉 馬驚異李登輝稱無「九二共識」

「張夏會是否成絕響？」
國台辦：根若被砍怎麼活

香港文匯報訊（記者 帥誠 廣州報道）在第
四次兩岸事務首長會議結束後的記者會上，國台
辦發言人馬曉光和陸委會主委夏立言分別闡述了
會議結果。
記者會上，有台灣媒體問到，明年台灣「大

選」後，「張夏會」會否成絕響。對此，馬曉
光強調，堅持「九二共識」仍是雙方兩岸事務
主管部門建立聯繫溝通機制的基礎，也是該機
制正常運作的必要條件。如果說和平發展是一
棵大樹，「九二共識」就是大樹的根。只要維
護好「九二共識」的共同政治基礎，相信未來
雙方還可以持續加強溝通，開展多種形式的互
動，以提高兩岸事務的處理效率，推動兩岸關
係沿着和平發展的道路繼續前行。「如果把大
樹的根砍掉了，不知道這棵大樹還怎麼生長甚
至存活。」馬曉光說。

陸籲雙方秉開放態度共同努力
關於此次會面在「陸客中轉」問題上並未達

成共識，馬曉光說，會面中雙方就「陸客中
轉」與進一步便利兩岸往來的細節問題，比較
深入交換了意見。「陸客中轉」與進一步便利
兩岸往來，是雙方都很重視的問題，其中優化
航路、「截彎取直」也是便利兩岸同胞往來的
重要內容。大陸希望雙方秉持積極開放的態度
共同努力，相向而行，爭取早日達成共識。
針對大陸在台胞卡式通行證的議題上沒有和

台方充分溝通並對外做完整說明，夏立言代表台
方表達了嚴正立場。
因此，陸委會特別強調事先妥適溝通的重要

性，同時也希望落實強化聯繫的協調，擴展兩
部門互動形式多樣化，增進兩岸事務處理的效
率，並強化相關議題處理的後續追蹤管控，並
希望在既有的基礎上擴大兩岸官方正常互動的
範圍和對象。

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京
報道）台灣「大選」即將拉開大
幕，昨日國台辦主任張志軍與台灣
方面陸委會主委夏立言均發出有關
「兩岸和平」的呼籲。大陸重量級
涉台專家余克禮對本報記者表示，
兩岸關係正處於重大的發展變化關
鍵時期，而張志軍此行正釋放出中
央希望兩岸關係能在「九二共識」
基礎上延續甚至深入的積極信號，
而此和平發展願景符合兩岸人民的
共同利益。

兩岸不願看到關係受衝擊
他十分認同張志軍關於兩岸關係

處於「重要節點」的判斷，並稱兩
岸關係到底何去何從仍是未知，處
於變化發展關鍵期的兩岸關係是否
能平穩過渡、維持和平發展現狀，
也不甚明朗。他認為，「大選」在
即，此種局勢對兩岸關係的未來影
響很大，新當選的領導人是否能夠
堅持「九二共識」，「成為了衡量
未來兩岸關係的指標」。所有人都
清楚，若未能堅持共識，兩岸關係
勢必會受到很大衝擊，他說，「而
這是中央及台灣民眾都不願看到
的。」

余克禮表示，張夏的會談表達了
中央對兩岸關係持續和平發展的願
景，希望兩岸關係能在「『九二共
識』的基礎上持續延續並不斷深
入」。其實不僅大陸，包括台灣在
內，都非常期待台海和平穩定，他

說，「和平發展的局面不僅是兩岸人民安居樂
業的基本保障，還為經濟往來、科技進步、及
諸多交流活動創造了條件，符合兩岸同胞的共
同利益。」

台學者：望雙方延續互動
對於張志軍指出，發展兩岸關係也有一個道

路選擇問題，廈門大學台灣研究院院長劉國深
接受中新社採訪時指出，面對台灣政局可能發
生的重大變化，兩岸關係未來的道路選擇是一
項嚴肅課題。台灣內部政治紛擾影響兩岸關係
和平發展，令人憂心，期待台灣早日走出無謂
的「國家認同」之爭。

台灣淡江大學大陸研究所所長張五嶽認為，
此次雙方明確提出了「將持續加強兩部門溝
通，開展多種形式互動，提高兩岸事務處理效
率，推動兩岸關係繼續前行」。
這是對兩岸事務主管部門常態化
交流機制的充分肯定，並且希望
這一機制能延續下去。
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香港文匯報訊 中國國民黨中常會昨日提案廢止「大選」
參選人洪秀柱的提名，黨主席朱立倫在會前兩度鞠躬，向
洪秀柱及所有黨員致歉。他表示，國民黨的選情空前低
迷，這是不得不做的決定，他不能看着國民黨走入歷史。
他也強調，17日臨時全代會後，大家就是團結的國民黨，
要努力爭取選民支持。
據中通社報道，上周國民黨中常會無異議通過17日召開
臨全會，昨日中常會緊接着通過26位中常委的提案，廢止
洪秀柱的提名資格。朱立倫昨日在中常會上表示，此刻心
情非常沉重，但這是一個不得不做決定的時刻，也是不得
不做的決定；臨全會是「國民黨救亡圖存的時刻」，但
「絕對不是爭權力、求好處的時候」。
朱立倫說，感謝洪秀柱的勇敢承擔、付出與努力，他跟洪

秀柱一樣愛黨，愛台灣，也會共同號召所有黨員、支持者，
重新凝聚共識，「17日是我們凝聚共識的時候，是重新團結
的時候」，朱立倫還說，會負責任地提出國民黨的中心主

張、國民黨的共同理念和兩岸政策，「讓所有民眾團結在共
同主張兩岸政策之下」，努力爭取成為民眾的選擇。

談話時兩度鞠躬
朱立倫強調，對手不在黨內，希望大家團結一致，讓台

灣有另外一個選擇。朱立倫談話時兩度鞠躬致歉，再度向
所有黨員同志及洪秀柱，表達最高的歉意。
由於國民黨「換柱」行動引發爭議，朱立倫13日晚間致

函國民黨代表，向洪秀柱與所有黨員與支持者致歉，在信
中五度提及團結，希望共同讓臨全會順利召開，凝聚共
識、團結勝選。
朱立倫說，自初選開始，洪秀柱勤奮宣揚理念，爭取選

票，全黨同志無不敬佩她的努力。
不過，朱立倫表示，這段時間大家的努力仍無法扭轉局

勢。基於黨內多數意見和中央常務委員共同決定開臨全
會，重新討論大選佈局，「實在是痛苦、卻又不得不做的
決定。」

洪以岳飛處境自擬
對於面臨被迫退選，洪秀柱13日深夜在臉書發文，自比

曾遭12道金牌強令退兵的岳飛處境，她說，正當她在各地
努力宣揚國民黨理念，滿心想為台灣定一條正確道路而與
民進黨主席蔡英文「競選」時，不知黨內高層已有「換
柱」之議。令她難過的是，「莫須有」的罪名也套在她的
頭上，「我以花木蘭報國期許，沒有想到卻遭和岳飛同樣
的處境」。
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香港文匯報訊 「中選會」昨日表
示，若朱立倫辭去新北市長一職再參加
「大選」，市長補選要花費1.6 億元
（新台幣，下同，折合港幣約3.8千萬
元）。此外，針對朱請辭後仍可再參加
新北市長補選的情況，「中選會」認為
應該要通過「修法」解決該漏洞。
據中央社報道，「中選會」主委劉義

周昨日赴「立法院」內政委員會報告
時，民進黨「立委」莊瑞雄質詢表示，
國民黨主席朱立倫說新北市長要「做好
做滿」，但若其請辭新北市長參加「大
選」，「中選會」要用多久準備新北市
長的補選，劉義周回應表示選務約需2
個月時間。

朱請辭後仍可補選該職
莊瑞雄再追問，若朱在民意壓力下，到
1月份突然辭職，但選後若想回頭，還能
再參加新北市長的補選嗎？劉義周與「中
選會」官員們討論後回應，「法令」暫未
規定朱的辭職時間，且現行「法令」規定
其仍可再登記補選新北市長。
李俊俋追問，補選一次要花多少錢？

劉義周回答要1.6億元，他還表示，確
實應該要「修法」解決漏洞。

■ 朱 立 倫
（左）昨日
在中央黨部
主 持 中 常
會，兩度向
黨員與「立
法 院 副 院
長」洪秀柱
鞠躬道歉。

中央社

香港文匯報訊 馬英
九昨日說，「九二共
識」的基礎是在李登輝
任內，於 1992年通過
了關於「一個中國」的
涵義後所定案的，但李
登輝現在卻稱沒有「九
二共識」這回事，令他
感到驚異。
據中通社報道，針對

兩岸關係，馬英九昨日
在接見外賓時表示，兩岸關係若要改善，雙方需回
歸「九二共識」，因此，他在2008年上任前，曾派
蕭萬長赴博鰲論壇，與時任的中共總書記胡錦濤交
換意見。馬英九說，雙方回歸「九二共識」，是兩
岸過去7年來維持良好關係的重要基礎。
馬英九表示，他在7年前就職演說提到要在「憲

法」架構下，維持兩岸「不統、不獨、不武」現
狀，並在「九二共識、一中各表」基礎上，持續推
動兩岸和平發展，這7年來都是照這個做。
馬英九指出，雙方主管兩岸事務的部會首長見了

6次面，互稱對方官銜，沒有任何忌諱；這樣發展
的基礎是雙方都尊重「九二共識」的結果，台灣有
些人誤會「九二共識」是陸方強迫台灣接受，完全
不是這樣，其實是台灣提出來，陸方接受的。
馬英九表示，日前台灣陸委會舉辦展覽將李登輝裁

示稿原件做成影本，這都是有證據的；因為當時他是
陸委會副主委，負責這項工作，過程他相當了解。

■馬英九 中央社

此次會面，國台辦派出8名主談代表，陸委會則有7名代
表，針對兩岸相關議題深入討論，目標則是深化兩岸關

係，並將兩岸事務主管部門負責人會議繼續制度化下去。

台贊同培養共識 共對挑戰
會面開始時，張志軍表示，當前兩岸關係處於重要節點，再次

面臨選擇。兩岸是不可分割的命運共同體。「我們在作選擇時，
應站在推動實現中華民族偉大復興的高度，順應歷史潮流和民
心，堅持『九二共識』、反對『台獨』的共同政治基礎，把握兩
岸關係和平發展正確方向，排除干擾、克難前行，為民族復興和
人民幸福攜手努力。」對此，夏立言也表示贊同，他認為，兩岸
之間有歷史遺留問題，也有交流衍生的新問題，對事情的解決無
法一蹴而就，需要雙方在互動過程中面對現實、累積成果、培養
共識，兩岸各界也應用理智、耐心與恆心循序漸進。
張志軍還說，廣州歷史悠久，凝結着兩岸同胞許多共同的歷
史記憶，這也凸顯了雙方再次會晤的重要意義。發展兩岸關
係，同實現民族復興一樣，也有一個道路選擇的問題。回顧60
多年來兩岸關係發展歷程可見，不同的道路選擇會有不同的結
果。台海局勢曾動盪不安，兩岸關係一度走到危險邊緣。
但是，實踐證明，兩岸關係和平發展是一條正確的道路，將
受到兩岸民眾的廣泛支持和國際社會的歡迎。
夏立言也在會面時表示，外界對於後續兩岸關係情勢會有不

同的解讀和看法，但當前絕大部分台灣民眾希望維持和平繁榮
的台海關係局面，以及繼續展開兩岸制度化協商，相信這也是
兩岸與區域各方的共同願望。兩岸應繼續鞏固既有的制度化協
商及雙方互動的基礎和機制，面對挑戰與複雜形勢，跳出兩岸
關係陷入跌宕起伏循環的困境，取得更多豐碩成果。

「陸客中轉」仍未達共識
據悉，此次會晤，雙方在「如何參與區域經濟整合」、「兩

岸共同完善抗戰歷史」等方面議題達成了一致，但「陸客中
轉」、「卡式台胞證」等議題暫未達成共識。
在兩岸制度化協商方面，雙方同意繼續推進貨品貿易協定的

商談，爭取在今年年底獲得共識與成果。在與互設辦事處機構
的後續協商方面，陸委會希望務實處理一些待舉的問題，並早
日完成互設奠定基礎。此外，台方還建議把海漂垃圾的議題納
入協商的範圍。

■陸委會訪問團在中山大學懷士堂前與台灣留學生合
影。 記者帥誠 攝

■夏立言率團拜訪黃花崗七十二烈士墓並敬獻花圈。
記者帥誠 攝


